

# LA ESTACA

Periódico Republicano Radical

Redacción y Administración: Calle del Marqués de Montroig

Punto de venta: Prim, 82

## CONVOCATORIA

La Junta del Partido Radical Autonomista de esta villa, de común acuerdo con la Junta del mismo partido de Badalona, convoca á una reunión á todos los organismos del distrito de Granollers que estén conformes con la política radical, para el día 17 del corriente.

Dicha reunión se celebrará en el local del Centro Republicano, plaza de la Corona, 2, á las 10 de la mañana.

Por ser de suma trascendencia lo que se ha de tratar en la misma, se suplica encarecidamente la asistencia.

La Junta.

Granollers 20 Septiembre de 1908.

## El viaje de Lerroux

Lerroux va á la Argentina desde donde seguirá otras Repúblicas á fin de estrechar en sus brazos á queridos compatriotas de ideas, que como nosotros aquí trabajan sin descanso para llegar al día feliz de ver redimida á nuestra pobre España.

Con Lerroux marcha el corazón de todos los radicales ya que él será el verdadero representante de la España radical en lejanas tierras donde tantos españoles le aguardan para demostrarle su afectuoso cariño de sinceros mantenedores del fuego republicano en aquellos países.

—¡Hasta luego!—ha dicho el jefe—y nosotros, que siempre seremos fieles soldados de su ejército, esperamos verle llegar triunfante por encima de todas las miserias de sus enemigos.

LA ESTACA se despide del infatigable caudillo deseándole un feliz viaje.

LA REDACCIÓN.

## Al pueblo liberal de Granollers

Es innegable que los actuales mo-

mentos son de verdadera prueba, en España, para la Libertad y para los liberales. Desde que el infausto Maura está en la presidencia del Consejo de ministros, no hay libertad á la que no se atente, derecho que se respete, ni ley que no se vulnere.

Cada día la garra reaccionaria destroza parte de las libertades públicas, que tanta sangre costaron á nuestros antepasados. Un día es el Jurado popular, otro el Sufragio Universal, la libertad de imprenta, la libre emisión de las ideas: todo, todo lo que es liberal, todo lo que en un pueblo significa progreso, se halla hoy, en España, sitiado por la más descarada reacción.

Y por si no le bastara al jesuitismo tener á Maura á su servicio, y el incondicional apoyo de las alturas oficiales, vino á darle un falso barniz popular, la inmoralidad política más grande que registra la historia de los pueblos y que se conoce con el nombre de *Solidaridad Catalana*.

Y así gracias á estos dos elementos combinados, Maura y *Solidaridad*, gozamos los españoles de ver al caciquismo más despótico, dueño y señor de vidas y haciendas; á la reacción, ese pulpo repugnante, al que ya casi se le tenía reducido, alargar sus asquerosos tentáculos para ahogar las

poquitas libertades que nos resta y por último, vemos lo más inaudito lo más vergonzoso que imaginarse pueda: vemos que, alentado por *Solidaridad Catalana*, resurje, con increíble descaro, el carlismo, los descendientes de aquellos criminales que se llamaron Cucula, Savalls, Sant Cruz, Miret, Tristany y tantos otros que, al grito de Dios, Patria y Rey sólo dejaron á su paso duelo, deshonra y robo, alumbrados por la tétrica luz de sus incendios.

Es preciso, por tanto, que el pueblo se dé cuenta del círculo de hierro que se le va preparando para reducirlo la impotencia y á afrentosa sumisión.

Y al dirigirnos al pueblo, nos referimos al pueblo liberal sin tapujos, pueblo que sufre, al que produce, e una palabra, al pueblo explotado por el capitalismo, tiranizado por el caciquismo y odiado por la reacción.

Ese pueblo, pues, es preciso que se pliegue, que forme un *bloc* para defender su libertad y su honra, amenazadas por la imperante reacción actual.

A este fin, el Partido Republicano Radical de ésta, que tiene su domicilio en la plaza de la Corona, 2, invita á todos los republicanos que estén siempre en frente del caciquismo que padecemos, de *Solidaridad* y del carlismo, á que formen en las filas de dicho partido, ya que es preciso y de todo punto saludable que nos unamos como un sólo hombre para afrontar batalla que tan descaradamente nos presenta la reacción.

LA JUNTA.

En el local del Partido, plaza de la Corona, 2, queda abierto todos los días, de siete á nueve de la noche, censo para los que quieran inscribirse.

# DEFRAUDANDO A LA DESCARADA

Hemos dicho ya infinidad de veces y lo hemos demostrado, que la Administración de esta villa sólo tiene por lema «Defraudación, defraudación y defraudación», pero, á fuer de sinceros decimos (y esto es la verdad) que administración tan desastrosa como la actual, no la habíamos visto nunca, toda vez que aquí ya no se defrauda tal ó cual cosa, sino que se roban, así, tal como suena, se roban los sagrados intereses de un pueblo, que como el de Granollers, ha de sufrir constantemente las bajezas de sus administradores.

Ya sabemos que habrá muchos de los que se dicen ó quieren pasar por decentes (pero que también si se les presenta defraudan cuanto pueden), que nos van á tildar de inmorales y de calumniadores, pero esto no les valdrá porque estamos dispuestos para poner de manifiesto el mal proceder de nuestros vividores locales, emplear el lenguaje más gráfico y fácil de entender, á fin de demostrar á todos nuestros enemigos que no nos arredramos por nada ni por nadie.

Así es que, dicho esto, vamos á empezar una campaña desmenuzando á los que nosotros creemos son los principales causantes de la ruina de nuestra caja comunal.

Tardá, hoy Alcalde accidental, es, quizá, uno de los principales factores (no ya ahora, sino en muchas otras ocasiones) de que nuestra administración municipal sea un mito en el sentido práctico administrativo, este fulano es una clase de hombre, que con tal de figurar y de paso poder sacar algo en su provecho, es capaz de comportar toda clase de rastrerismos por bajos que sean, y así se comprende

que contando al frente de la alcaldía con un hombre de esta naturaleza, Blanxart y la mayoría de los que tratan en vino y bebidas alcohólicas, entren á carretadas sus productos sin pagar ninguna clase de consumos, mientras se molesta á infelices obreros que por pura necesidad han de ir á buscar un litro de vino ó aceite fuera de la villa.

Pero ¿es que la cosa para aquí? No señores, hay mucho más, y es que, mientras los unos en nombre de un partido monárquico cualquiera, y los otros, ó sean unos cuantos, en nombre de la República (vergüenza da al decirlo) se afanan en pasar de matute autorizado grandes existencias de sus productos respectivos, se encuentra nuestro *Administrador* Ayuntamiento que no puede pagar á los empleados y ha de recurrir para poderlo hacer á medios que más bien repugnan y deshonran que no enaltecen á los que los cometen de manera tan descarada.

Ya veis, pues, granollerenses, si tenemos razón de emprender una campaña contra tanta pudredumbre, campaña que á la fuerza tendrá de ser violenta, ya que en el curso de la misma sacaremos á la luz pública nombres de personas que están jugando un papel sumamente importante en lo de defraudar nuestros intereses.

Así, pues, como tenemos el propósito de dedicar en cada número igual espacio que hoy, para tratar del mismo asunto y con el mismo título que encabeza estas líneas, nos guardaremos para lo sucesivo la revelación de cosas que por lo estúpidas y asquerosas han de llamar la atención de todos nuestros convecinos.

nizaba, hoy es un partido que vuelve á la vida; en aquella época nosotros formábamos un núcleo fuerte y disciplinado, actualmente los republicanos, aunque numerosos, estamos divididos, merced á las traiciones de los unos y á las debilidades de otros.

El pueblo, que aplaudió á Salmerón cuando en el hotel Colón de Barcelona abrazaba á Solferino creyendo sinceras las palabras de su jefe, hoy va abriendo los ojos, y, conociendo por los hechos el verdadero significado de aquel discurso en que D. Nicolás les decía: *Este acto que estáis realizando honra á Cataluña y Cataluña regenerará á España*, levanta los puños en alto amenazando á los que así lo traicionaron y vuelve con más entusiasmo que nunca al lado de aquellos que jamás, ni por un momento, han pactado con otros elementos que con los republicanos.

Y el ejército de leales va engrosando. En ninguna ocasión como ahora nos ha parecido tan próxima la creación de un poderoso partido republicano, limpio de esa escoria de ambiciosos que es la ruina de los partidos.

¿Por qué, pues, no demostrar nuestra fuerza?

Por esto, y porque creemos un deber dedicar, en estos días en que la libertad peligra, un recuerdo á los Pí y Margall, Castelar, Zorrilla, Rivero y tantos otros que formaron aquella pléyade de filósofos, políticos y oradores, somos partidarios entusiastas de celebrar el cuatrigésimo aniversario de la Revolución con todo el esplendor posible.

En Granollers, los radicales habían acordado conmemorar tan hermosa epopeya con un mitin, y bueno es que una vez más coincidamos con el simpático periódico madrileño que ha hecho la proposición.

JOTEFÉ.

## LA GLORIOSA

Nuestro querido colega *El País* ha echado al aire la idea de conmemorar en toda España aquel hermoso movimiento que fué el preludio de la instauración de la República.

Opinamos nosotros, que los aniversarios, los homenajes, las manifestaciones, los mitins, todo aquello en fin que constituya una propaganda, son preciosos elementos de los cuales de-

be echar mano el partido republicano, para reanimar los entusiasmos y mantenerlos en un estado de excitación que sea suficiente para imponer respeto á esa avalancha negra de la reacción que pretende arrollarnos.

Estos actos son, á no dudarlo, testimonios de la fuerza del partido que los realiza.

Digan sino los carlistas si se hubieran atrevido á realizar antes de existir la Solidaridad aplechs como el de la Salud, la Gleva, Zumárraga y Manresa. Entonces era un partido que ago-

## CRÓNICA

Prometíamos en uno de nuestros últimos números, que pasada la Fiesta mayor, LA ESTACA se publicaría semanalmente. Así, pues, vencidas algunas dificultades, y deseosa la redacción de recompensar la buena acogida de este periódico entre nuestros convecinos, acordó publicarlo

eesde hoy en adelante semanalmente anunciando de paso que dentro breve tiempo cambiaremos la cabecera actual por otra que está dibujando expresamente un chispeante caricaturista de Barcelona, en la que se verán simbolizados algunos tipos de los más vivos que se pasean por nuestras calles.

Apesar de estas reformas el número se venderá al precio de 5 céntimos.



Promete revestir gran importancia el *Aplech* Republicano que se celebrará hoy en la industriosa ciudad de Sabadell.

De esta villa saldrán 3 ó 4 tartanas conduciendo á una numerosa comisión de correligionarios nuestros para contribuir también algo dando esplendor á fiesta tan simpática.

LA ESTACA, á más de adherirse al grandioso acto que se celebra en Sabadell, da un abrazo á todos los que hoy se reunirán en plena luz del día en aras de estrechar los lazos de fraternidad entre los hombres.



Ha venido á visitarnos una comisión de vecinos de las plazas del Ganado y Perpiñá, calles de Sans, Tarafa y Prim, quejándose del mal olor que despiden las materias que para la fabricación de guano gastan unos señores que tienen establecida su industria de abonos en la fábrica antigua de *can Piñol*.

Como la razón asiste de sobras á dichos vecinos, no tenemos inconveniente de hacer un llamamiento al señor Alcalde para ver si así se pone un correctivo á estos despreocupados fabricantes de guano que seguramente se habrán creído que están en *Xauxa*, toda vez que no tienen inconveniente de molestar con malos olores á los vecinos de las calles y plazas dichas.

¿Será atendida la queja? Esperamos que sí; de no serlo procuraríamos por nuestra parte hacer una campaña junto con la prensa de Barcelona para ver de evitar lo que es objeto de esta denuncia.



No sabemos lo que hay de cierto, pero sí que corren rumores de que los *republicanos* separados de nuestro partido andan de casa en casa buscando, ó más bien dicho implorando, adeptos á su política.

Nos resistimos á creerlo, pero por si acaso estaremos alerta.



En el café de *can Manel* se reúnen todas las noches unos cuantos que seguramente aspiran á fumar alguna breva municipal.

Decimos esto, porque sabemos por buena tinta que entre los reunidos se forjaba el plan de hacer salir otra vez *La Verdad* para ver si así logran alguna nómina para algunos de los reunidos.

No espantarse y venga *La Verdad* que cuando salga miraremos de cantarle las verdades.



Ya volvemos estar en el período de la entrada de las uvas. ¿Pagará todo el mundo lo que le corresponde? Vemos de enterarnos, porque nos parece que habrá, como todos los años, el gran tapujo y más si se tiene en cuenta que se acercan elecciones.



Se han presentado á nuestra redacción una comisión de vendedores de la plaza de la Constitución, quejándose del mal comportamiento del arrendatario de dicha plaza, ó sea el ya célebre *Roig del Cuartel*.

Conque, moderarse un poco, señor arrendatario, ó del contrario picaremos un algo más.



Aunque no sea del todo oficial, puede darse como seguro el traslado del Centro Republicano de la plaza de la Corona al primer piso donde tiene su establecimiento la Cooperativa «La Vallesana».

Como entendemos que es un gran paso para la vida de dicho Centro, por hoy no queremos adelantar acontecimientos que quizá algún malicioso interpretaría mal para sus fines bastardos de hacer propaganda en contra de la resolución de la Junta general que celebró la citada Cooperativa.



El domingo 13 del corriente tuvo lugar en el Centro de Unión Republicana, de la plaza de la Corona, una reunión general en la que se acordó la reforma del reglamento de dicho Cen-

tro, y que desde hoy en adelante se llame «Centro Radical Autonomista».

Lo celebramos.



El domingo pasado estuvo en ésta una comisión del Partido Radical de Badalona, la cual celebró una conferencia con la Junta del Partido de ésta á fin de ponerse de acuerdo para llevar á la práctica un plan de reorganización de las fuerzas republicanas en todo el distrito.

Celebraremos que cuanto antes tenga efecto dicho plan por el cual ofrecemos nuestro modesto concurso.



Parece que por ahora no hay trazas de que se dé por parte de la Junta de «La Unión Liberal», la tan esperada reunión para tratar del asunto de los expulsados.

¿Qué dicen á todo esto los principales firmantes del documento pidiendo dicha reunión? ¿Es que ya están satisfechos algunos de ellos con tal que puedan continuar haciendo matute de la manera más escandalosa, ó es que ya no les importa un mito el que vuelvan á entrar los expulsados en aquella casa?



Sr. Alcalde: Usted que tiene la costumbre de salir á paseo todas las tardes, podría dar un vistazo por la carretera de Barcelona, donde tiene instalada la fábrica de tejidos el Sr. Humbert, y se convencería de la razón que tienen al quejarse los que por obligación han de pasar por allí, del mal olor que despiden las aguas sucias que están allí encharcadas, lo cual no deja de ser un grave peligro para la salud pública.



Según confesión del *Correo Catalán*, el cacareado *Aplech* de la Salad, á donde han ido los carlistas de toda Cataluña y á cuyo éxito, según dijo el mismo Junyent, había contribuido hasta el gobernador de Gerona, al tal *Aplech*, compendio y resumen del carlismo catalán, asistieron pocho mil carlistas!

Contando niños, viejos y señoritas con boinas.

¡Qué horror!

¡¡Sálvese el que pueda!!

# SECCION DE ANUNCIOS

— ARMERÍA —  
— DE —  
**RAFAEL PRADES**

ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

Taller de reparaciones en toda clase de armas

CARTUCHERÍA CARGADA Y VACÍA

PLAZA DE LA CORONA, 10  
GRANOLLERS

Gran fábrica de gorras

— DE —

**Esteban Ballescá**

Grandioso surtido en Gorras y Sombreros

Especialidad en Gorras de uniforme

PARAGUAS DE TODAS CLASES — PRECIOS ECONÓMICOS

Plaza del Ganado, 34 GRANOLLERS

**Jaime Sisa**

ALQUILER, CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN

DE

BIBICLETAS Y PNEUMÁTICOS

GRAN SURTIDO EN ACCESORIOS

SANTA ELISABET, 14  
GRANOLLERS

Callar de hojalatería y lampistería

— DE —

**JOSÉ BOTEY**

SE CONSTRUYEN GASÓMETROS PARA GAS ACETILENO

INSTALACIONES DE TIMBRES ELÉCTRICOS

Conducciones de agua y gas ☼ Venta de carburo

CALLE DE LA PALMA, 9 y AURORA, 1 Y 3  
GRANOLLERS

Impresiones de todas clases : Precios económicos

IMPRESA

— DE —

**FRANCISCO CUCURELLA**

Calle de Corró, 9.-GRANOLLERS

DISPONIBLE

**LA ESTACA**

Periódico Republicano Radical  
Precio 5 céntimos